

Zeitschrift:	Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Herausgeber:	Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Band:	15 (1972-1975)
Heft:	4
Rubrik:	Compte rendu administratif pour l'année 1975

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COMPTE RENDU ADMINISTRATIF POUR L'ANNÉE 1975

Admission et décès

La Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres effectifs en 1975 :

Le 15 janvier :	M.	Etienne SORDET
Le 19 mars :	M ^{les}	Liliane von ARX
		Odette SCHWARZ
		Micheline TRIFET
	MM.	Hervé-Maurice BURDET
		Nicolas MORARD
Le 1 ^{er} juillet :	M ^{me}	Jocelyne LEGAST
	M. & M ^{me}	Henri-Philippe DELARAGEAZ
	MM.	Bronislaw BACZKO
		Pierre GERMAIN
Le 15 octobre :	M ^{me}	Ruth WEHRLY
	M.	Luciano LORENZINI

La Société a eu le regret de perdre au cours de l'année 1975 un membre correspondant et six membres effectifs.

Louis DERMIGNY, né en 1916, Français, était devenu membre de notre Société le 7 octobre 1957. Auteur de remarquables travaux sur le commerce international au XVIII^e siècle, il avait été amené à examiner le rôle de Genève dans ce dernier, qu'il avait présenté le 16 avril 1959 dans une communication intitulée « Genève et les entreprises indiennes au XVIII^e siècle ». A la suite de la publication de ses trois principales études, « Cargaisons indiennes, Solier & Cie, 1787-1793 » (1959-1960), « La Chine et l'Occident. Le commerce à Canton au XVIII^e siècle » (1964) et « Les mémoires de Charles de Constant sur le commerce de la Chine » (1964), il avait été élu membre correspondant de notre Société le 26 janvier 1967. Sa carrière professorale s'était déroulée d'abord à la faculté des lettres de Montpellier, puis à la Sorbonne depuis quelques années. Il est décédé en 1975.

Fernand FOURNIER-MARCIGNY, Français de Genève, était membre de notre Société depuis le 17 mars 1942. Il avait présenté le 24 novembre 1949 une communication sur « Les communards à Genève ». Il était par ailleurs l'auteur de nombreux travaux dont plusieurs portent sur les relations de notre ville avec son pays. Il est décédé le 18 février 1975, nous léguant une collection complète du « Journal Français », dont il était le rédacteur.

M^{me} Simone HAGOPIAN-PERROT, membre effectif le 28 mars 1955, décédée le 28 juillet 1975 ; M^{1^{re}} Nadine SCHWER, membre effectif le 2 mai 1961, décédée le 8 mai 1975 ; M. Pierre CHENOU, membre effectif le 2 octobre 1974, décédé en 1975 ; M. Frank JELLINEK, membre effectif le 10 décembre 1964, décédé en 1975 ; M. Bernard ROSSÉ, membre effectif le 30 avril 1954, décédé le 27 novembre 1975.

Vingt démissions ou radiations ayant été enregistrées, le nombre des membres effectifs s'élevait au 31 décembre 1975 à 418.

Faits divers

BIBLIOTHÈQUE. — La Société a reçu en 1974 par voie d'échange ou par dons 30 volumes, 88 fascicules de revues et 17 brochures. Elle a remis en outre 265 fascicules de revues à la Bibliothèque publique et universitaire.

Communications

présentées à la Société en 1975

1486. — *16 janvier 1975.*

La journée d'un ouvrier typographe au XVIII^e siècle, par M. Jacques RYCHNER.

Les fonds d'archives bien complets de libraires-éditeurs de l'Ancien Régime sont fort rares : il en reste trois en Europe. Parmi ceux-ci, celui de la Société typographique de Neuchâtel, qui comprend la correspondance des directeurs, les journaux comptables (avec les coûts d'impression), les livres de salaires et même des lettres d'ouvriers. Tout cela a permis à M. Rychner de voir ce qu'était la vie des ouvriers typographes vers 1770 à Neuchâtel.

L'importance de la Société typographique de Neuchâtel vient de sa situation périphérique par rapport au marché français, qui permet de faire soit des « éditions pirates », soit des éditions de textes interdits par la censure française. La main-d'œuvre de la Société